
 

 

 

SÚMULA DA 09ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 
 

DATA 18/11/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Reunião híbrida (MS Teams e Sede do CAU-SP) 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Ailton Pessoa de Siqueira Membro 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Maria Eneida Barreira Suplente 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi Suplente 

Viviane de Andrade Sá Suplente 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Vera Lúcia Blat Migliorini Membro 

 

ASSESSORIA 
Igor Casal Conceição 

Mariana Fialho Nascimento  

 

 

CONVIDADOS  Luciana Higa Masuda 

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) Maria Cristina da Silva Leme 

 

Aprovação da Súmula da 08ª Reunião Ordinária  

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicado 

Comunicações:  

1. Pedido de licença do Conselheiro Jose Roberto Merlin no período 

entre 11/11 a 26/11/2021.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou sobre a 

licença do conselheiro titular, e que a Conselheira Teresinha Maria Fortes 

Bustamante Debrassi irá assumir as atividades em seu lugar no referido 

período. 

2. Oficinas Planejamento Estratégico do CAU/SP: 29/10 (09 às 13h), 

19/11 (14 às 16h) e 26/11 (09 às 13h).  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o 

CAU/SP contratou uma empresa para auxiliar no processo de elaboração do 

planejamento estratégico, e que foi realizada uma primeira rodada de 

discussão com os coordenadores de Comissões no último dia 29/10/2021. 

Informa ainda que serão realizados mais dois encontros sendo um no dia 

19/11/2021, com a participação da Conselheira Carina Serra Amancio 

representando a CPUAT, e outra no dia 26/11/2021, que foi aberta para a 

participação de todos os conselheiros que desejarem participar. 

3. Semana do Urbanismo do CAU/BR: de 22 a 24/11 (virtual).  



 

 

 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana divulgou o evento do 

CAU/BR a ser realizado nos dias 22 a 24/11, com transmissão pelo Instagram 

e Youtube no horário das 15hs às 17hs. Informou que no dia 25/11 haverá 

uma reunião fechada para os integrantes do CAU/BR e CAU/UFs, e que foi 

encaminhado convite para todos os membros da CPUAT com o link de 

acesso.  

Foi informado também que a pedido da Presidência, foi solicitada a indicação 

de três integrantes do CAU/SP para participação, sendo um da Comissão de 

Desenvolvimento Profissional – CDP e dois integrantes da CPUAT. As 

Conselheiras Coordenadora Mônica Antonia Viana e Coordenadora Adjunta 

Carina Serra Amancio irão participar representando a Comissão. 

4. Deliberação nº 025/2021 - Concessão dos Parques em São Paulo, em 

especial o Parque Dr. Fernando Costa - Água Branca, encaminhado à 

SIMA.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou sobre a 

Deliberação aprovada na reunião passada, informando que o documento foi 

encaminhado para a consulta pública junto a Secretaria de Infraestrutura e 

Meio Ambiente (SIMA) do Governo do Estado de São Paulo. 

5. Deliberação nº 028/2021 - Contribuições ao Plano de Mobilidade da 

Baixada Santista - PRMSL-BS encaminhado ao escritório regional de 

Santos.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o 

documento foi encaminhado para o Escritório Descentralizado da Regional 

de Santos e a Empresa de Consultoria para providências. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 

Balanço do Primeiro Ciclo de Eventos CPUAT – CAU SP: Política urbana 

e ambiental à luz dos Estatutos da Cidade e do Estatuto da Metrópole – 

sistematização das relatorias (03, 04 e 08 de novembro/2021) 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator 
Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio e Assessora 

Mariana Fialho Nascimento 

Encaminhamento 

A assessora Mariana Fialho Nascimento apresentou uma síntese do evento com 

base nas informações recebidas do funcionário André Magalhães, do Setor de 

Eventos, sendo informado: 

 Dia 1: 03/11/2021 

Assunto: Contribuição planejamento e produção sócio espacial urbana, 

com 263 visualizações e 40 marcações “gostei” no Youtube. Houve 

interação do chat com a participação da CPUA/RS, sendo discutido 

questionamentos relacionados ao planejamento urbano de forma 

horizontal, futuras pesquisas na área de urbanismo para Arquitetos e 

Urbanistas na construção de cidades mais inclusivas de sustentáveis. 

 Dia 2: 03/11 
Assunto: Política Urbana e Ambiental à luz do Estatuto da Cidade, com 

218 visualizações e 38 marcações “gostei” no Youtube Houve interação 

do chat com a participação da CPUA/RS, sendo discutido 

questionamentos relacionados aos instrumentos do Estatuto da Cidade e 

prol do planejamento das cidades mais inclusivas, especulação 

imobiliária, HIS e ZEIS. 
 Dia 3: 08/11 



 

 

 

Assunto: Panorama da Política Urbana e Ambiental no contexto 

metropolitano na América Latina e no Brasil, com 147 visualizações e 31 

marcações “gostei” no Youtube. Houve necessidade de fusão dos painéis 

2 e 3 devido a ausência das Arquitetas Luciana Royer e Danielle 

Klintowitz. No chat, houve a participação da Arquiteta Ermínia Maricato, 

sendo discutido questionamentos planejamento metropolitano de forma 

efetiva e com participação social, gestão de recursos hídricos da 

modalidade urbana, governança, interfederativa, responsabilização e 

cobrança dos governantes eleitos. 
 Foi informado que os próximos passos para a conclusão do evento serão 

a emissão de certificados de participação para os envolvidos, a 

sistematização da relatoria do evento, e aprovação da relatoria pela 

CPUAT - CAU/SP para posterior publicação no site. 

 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana solicitou a participação dos 

conselheiros para considerações sobre o evento realizado. Relatou que no 

momento não existe um modelo de relatoria para sistematização dos dados, e que 

a Comunicação não conseguiria providenciar um documento padrão no momento. 

Portanto, serão providenciados os primeiros encaminhamentos para construção 

de um modelo junto a SGO, inclusive para publicação do CAU/SP. Também foi 

informado sobre a recomendação da Conselheira Danila Martins de Alencar 

Battaus de elaborar conteúdos mais curtos e sucintos em formato de podcast, para 

assim, divulgar de forma mais ampla esses mesmos conteúdos importantes 

relacionados ao assunto. 

Aberta a palavra, a Conselheira Danila Martins de Alencar Battaus relatou seu 

pesar pela ausência de duas palestrantes no último dia do evento. Também relatou 

que mesmo o Plano Diretor sendo um importante instrumento do Estatuto da 

Cidade, apenas a sua regulamentação não basta, pois atinge apenas uma área 

restrita do limite territorial. Como exemplo, a Conselheira relatou que nas cidades 

de médio e grande porte do Estado de São Paulo, o planejamento territorial com 

foco no município é impensável, pois deve ser considerada a dinâmica regional 

de seu entorno, assim como pensado pelo Estatuto da Metrópole. Deixou como 

recomendação para o tema os artigos publicados da Arquiteta Luciana Royer, que 

considera de grande contribuição para ser compartilhado como estudo de casos. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana acrescentou que mesmo 

com a ausências das arquitetas no dia do evento, destacou que os apontamentos 

realizados pela Arquiteta Paula Ravanelli Losada contribuíram de forma 

significativa com o evento. 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio parabenizou a todos 

os envolvidos com a realização do evento. Com relação ao primeiro dia de evento, 

relatou que as palestrantes conseguiram explorar de forma efetiva a discussão 

sobre o planejamento da cidade real, trazendo estudos de casos e um panorama 

sobre as cidades brasileiras e suas desigualdades urbanas. Assim, no segundo dia, 

a Conselheira Debora Prado Zamboni conseguiu guiar a discussão de forma a 

complementar o assunto discutido anteriormente, enfatizando que o assunto deve 

fazer parte da conduta dos profissionais de Arquitetura e Urbanismo conforme 

previsto no Código Ética, nos artigos 2.1.1. e 2.1.2. A Conselheira considera 

importante o posicionamento do CAU/SP sobre o assunto, objetivando a justiça 

social, e que as atividades possam contribuir de forma significativa sobre o 

assunto. Finalizou informando que irá concluir os trabalhos da relatoria para que 

sejam encaminhados para. 

O Conselheiro Ailton Pessoa de Siqueira parabenizou os participantes do debate, 

e enfatizou que a relatoria não deve ser encaminhada como uma transcrição literal 

da fala dos debatedores, e sim para que seja uma síntese das falas dos palestrantes 



 

 

 

e de suas propostas. Também relatou que mesmo com o menor alcance no último 

dia do evento, a repercussão foi positiva, pois foi procurado por uma docente de 

uma Instituição de Ensino Superior com interesse em se aprofundar sobre o 

assunto debatido. Enfatizou ainda que o interesse de profissionais para o controle 

efetivo no meio urbano tem aumentado, por meio de debates e proposições de 

novas ideias. 

A Conselheira Maria Eneida Barreira enfatizou que esses eventos são muito 

importantes, uma vez que nem todos os profissionais têm a disponibilidade de 

poder debater o assunto para troca de informações, o que impede o 

desenvolvimento das ações mais efetivas. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi relatou que mesmo 

com uma baixa visualização, a discussão deve ser continuada, pois o assunto não 

faz parte do cotidiano da maioria dos profissionais de arquitetura e urbanismo. 

Acrescentou ainda que o interesse para um planejamento em esfera metropolitana 

fica prejudicado por conta da atuação independente do mercado imobiliário, 

sendo assim, as áreas vão sendo alteradas sem discussão e ainda com previsão de 

regramentos no Plano Diretor que atendem apenas a estes interesses. A 

Conselheira ainda complementa que, de acordo com estudos recentes, essas 

mudanças não ocorrem nas regiões de urbanização mais consolidadas, e que são 

mais invasivas nas zonas rurais próximas às margens urbanas, podendo propiciar 

invasão de áreas de preservação ambiental e áreas produtivas rurais. Enfatizou 

que os debates devem continuar a ocorrer, envolvendo ainda Instituições de 

Ensino Superior e todas as partes envolvidas para o desenvolvimento de 

regramentos urbanísticos efetivos. 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini destacou os problemas que ocorrem 

principalmente nas cidades de pequeno porte, pois estas são quase sempre 

dependentes de centros urbanos maiores. Considera que o caminho é uma gestão 

que leve em conta em seu processo de planejamento os instrumentos do Estatuto 

da Cidade junto do Estatuto da Metrópole, devendo ser participativo e garantindo 

o direito de todos os segmentos sociais e manutenção do equilíbrio 

socioeconômico de maneira ampla. A Conselheira também relatou sobre a 

deficiência das bases de dados municipais, tanto em cidades pequenas como em 

cidades grandes como São Paulo, pois as dificuldades quanto a aferição dos dados 

municipais são imensas. Por fim, ressaltou que muitos secretários municipais que 

fazem a gestão territorial não possuem conhecimento e formação técnica sobre 

assunto, gerando mais um desafio para o planejamento do território.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana parabenizou a todos os 

colaboradores do evento sendo, cujos conteúdos expostos considera importantes 

para os municípios e para as regiões metropolitanas, destacando a fala do Cid 

Blanco, que fez o contexto das regiões metropolitanas na América Latina e 

mostrou como o Brasil possui uma das legislações mais avançadas quanto ao 

ordenamento territorial, mas que sua implementação não encontra efetividade; e 

também do Vicente Trevas, destacando que dentro do assunto incidem questões 

técnicas, políticas e culturais que precisem ser revistas, pois repercutem como 

desafios globais, como a emergência climática. 

Também relatou sobre sua participação em debates junto a CPUA-CAU/BR, na 

qual as discussões sobre a escala de atuação no território são importantes no 

tocante a abrangência e convergências atualmente entre áreas urbanas e rurais, 

que atualmente se caracteriza como novos fenômenos territoriais, aos quais 

devem ser dadas novas respostas por meio de novos instrumentos. E ainda deve 

abarcar, o cenário público, dando como exemplo o Estado do São Paulo, com a 

extinção da CEPAM e EMPLASA, cujas conversas entre municípios eram 

intermediadas e que atualmente não existem mais. Também foi recomendado 

para conhecimento dos Conselheiros consulta sobre Plano de Desenvolvimento 



 

 

 

Urbano - PDUI aprovado recentemente nos Estados de Espírito Santo e Rio de 

Janeiro, e lamentou que dentre as 75 regiões existentes no território nacional, 

existam somente dois Planos aprovados. 

A Conselheira finalizou ainda sugerindo que fosse feita uma reunião entre os 

relatores, para que fosse determinado um modelo padrão para a relatora do 

evento. Ressaltou que seria ideal que a relatoria seja concluída até a próxima 

reunião da CPUAT em 13/12, para que seja colocada para apreciação e aprovação 

dos demais conselheiros. 

 

 

 para o envio de uma relatoria única da CPUAT, sendo solicitado o envio das 

informações dos relatores para a para  

  

2 Plano de Ação da CPUAT 2022 – Definição dos responsáveis pelas ações 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio e Mariana Fialho  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana resgatou o material 

apresentado na reunião anterior, com os projetos da CPUAT aprovados no Plano 

de Ação 2022 juntamente com a proposta das subcomissões responsável para seu 

desenvolvimento. Foi solicitando anteriormente que fosse feita a inclusão das 

subcomissões que atuaram em projetos iguais que ocorreram no ano de 2021, para 

dar a oportunidade de os conselheiros relembrarem os projetos em que 

participaram e decidir se gostariam de continuar com os mesmos ou trabalhar em 

oportunidades diferentes em 2022. 

Após a manifestação dos Conselheiros, foram feitos os ajustes com a inclusão ou 

retirada do nome nos projetos previstos para ocorrerem durante o ano de 2022.  

 

3 
Produção Relatório Síntese das Atividades realizadas pela CPUAT – Ano 

2021 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio e Mariana Fialho 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que existe uma 

proposta de construção de um Relatório Síntese das Atividades realizadas pela 

CPUAT, que teria como finalidade a divulgação das principais atividades 

realizadas no ano de 2021. Solicitou auxílio dos conselheiros para construção 

desse relatório síntese, com previsão para apresentação de um esboço na reunião 

da CPUAT em 13/12/2021 e posterior aprovação na reunião de janeiro/2022. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi sugeriu que fosse 

iniciada a produção de conteúdo para esse relatório a partir de cada uma das 

subcomissões, para que os conselheiros possam contribuir com os projetos em 

que estavam envolvidos. Foi sugerido para que cada subcomissão encaminhe um 

resumo das suas ações até a próxima reunião da CPUAT, para síntese das 

informações e fechamento junto à SGO.  

 

4 Definição do calendário de reuniões ordinárias da CPUAT em 2022. 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheira Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana ratificou a informação 

repassada na reunião passada, de que as datas das reuniões para o ano de 2022 

deverão sempre ser nas segundas quintas-feiras do mês, no período da tarde, a 

pedido da SGO. 



 

 

 

As datas foram apresentadas aos Conselheiros, sendo aprovadas pela Deliberação 

CPUAT n.30/2021, com alteração de início da reunião em 13:30hs às 17:30hs. 

 

5 
Edital de boas práticas em Planejamento Urbano da CPUAT em parceria 

com a CTP 

Fonte CT Parlamentar e CPUAT 

Relator Conselheiras Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva e Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que a minuta do 

edital foi vista pelas Conselheiras Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva, Denise 

Antonucci, Maria Eneida Barreira e Teresinha Maria Fortes Bustamante 

Debrassi.  

Relatou que não conseguiu contato com a conselheira Maria Eduarda Curió 

Alcântara e Silva para participação da reunião, e assim conseguir discutir o 

assunto com base no material já com as considerações indicadas pela CPUAT. 

Por conta da ausência da Conselheira Maria Eduarda, por recomendação das 

demais conselheiras e com aprovação dos membros da CPUAT, o assunto foi 

retirado de pauta e deverá ser abordado na próxima reunião da CPUAT em 

dezembro/2021. 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 

autenticidade das informações prestadas. 

 

 

 

 

 

 

MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

Assistente Técnico Administrativo 
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